

EDITORIAL

Dr. Felipe Osvaldo Benítez Agüero

Formación profesional del médico para la situación socio sanitaria de los países del Mercosur hoy y el rol de las Facultades de Medicina públicas y privadas.

Marín-Campos - menciona el peligro de continuar enseñando ciencias básicas de la medicina sin su aplicación clínica, dejando al estudiante con una actitud pasiva, con memorización de muchos detalles que no le serán útiles en su práctica profesional y de adquirir competencias ciertas para la solución de problemas en favor del paciente. El mayor grado de integración curricular en la escala de Harden es la transdisciplinaria o peldón 11, donde el alumno es capaz de resolver un problema real, como el dolor abdominal agudo, utilizando todas las informaciones y habilidades recibidas, para el diagnóstico certero y la conducta terapéutica más apropiada al caso y el contexto.

Además de este problema de la integración curricular, los criterios de calidad en la formación médica preconizadas por la ANEAES - detectan otro escenario de debilidad, el de enfoque o aplicación. El profesional médico es “un profesional universitario generalista, capaz de desarrollar actividades de investigación y extensión universitaria, competente en la atención primaria de la salud, para la solución de urgencias, para la promoción de la salud, prevención y curación de enfermedades y rehabilitación de pacientes, atención integral del paciente, la familia y la comunidad con un enfoque bio-psico-social, y capaz de gestionar su desarrollo profesional continuo en función de los requerimientos de la medicina y de la comunidad. Es un profesional que respeta la vida y tiene conciencia de la responsabilidad profesional, ética y moral de los cuidados y actos médicos, así como de sus implicancias. Las actividades de Investigación y de Extensión o Vinculación con el medio son esenciales y deben formar parte del desarrollo del currículo”.

Esta definición, dada por la máxima instancia de la acreditación de carreras de medicina en el país, no se refleja en la importancia que se le dan a la investigación, atención primaria de salud, extensión universitaria y la medicina de familia en la malla curricular de las Facultades de Medicina públicas y privadas hoy día.

La situación de salud del país, con 2 mujeres por día falleciendo de cáncer de cuello de útero, el importante gasto de bolsillo en salud por la población, el déficit en número y recursos de las USFs o Unidades de Salud de la Familia, los niveles de pobreza multidimensional que se tienen y varias razones más, deben motivar a la acción al Sistema Nacional de Salud y las Facultades de Medicina para la formación de médicos versados en Medicina Social según el perfil de la ANEAES.

Las Universidades privadas y las nacionales tienen entonces un enorme desafío, pero a la vez un potencial importante, de contribuir al desarrollo económico y social del país, con la

formación adecuada de estos médicos, que en su práctica cotidiana traerán cambios radicales para bien a nuestras comunidades.

La UCP debe liderar esta propuesta.

^I Martín-Campos, Y. Estrategias instruccionales para la enseñanza de las ciencias básicas. Gaceta Médica de México. GacMéd Méx2004; 140 (3): 309-311.

^{II} Harden RM. The integration ladder: a tool for curriculum planning and evaluation. Med Educ 2000; 34: 551-557.

^{III} AGENCIA NACIONAL DE EVALUACIÓN Y ACREDITACIÓN DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR.

^{IV} Criterios de calidad para la carrera de Medicina Aprobado por Resolución N°. 08 del Consejo Directivo en fecha 17 de diciembre de 2007. Actualizado por Resolución N°. 213 del Consejo Directivo en fecha 19 de julio de 2018 - MODELO NACIONAL DE EVALUACIÓN Y ACREDITACIÓN DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR-ANEAEES.

^V La medicina social es la rama de la ciencia médica que se ocupa de la salud de la colectividad, de las relaciones entre la salud y el modo de vida, de las medidas sociales en pro de la salud y del efecto de todo esto en el individuo y la familia. J. N. MORRIS, F.R.C.P., D.P.H. Unidad de Investigación de Medicina Social, Consejo de Investigación Médica y Departamento de Medicina Social, Hospital de la Facultad de Medicina de Londres, Inglaterra.